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О Коми региональном отделе-
нии, об идеальном бойце, о том, 
как прошел итоговый Респу-
бликанский слет студенческих 
отрядов, для чего проводится 
«неделя отрядов» о трех причи-
нах, чтобы вступить в стройот-
ряд, в интервью с командиром 
КРО МООО РСО, замести-
телем начальника УУВРиСВ 
УГТУ Семеном Петровичем 
Башкировым.

Семен Петрович, расскажите 
читателям о работе отделения, 
проделанной за 4 года его суще-
ствования, о задачах, основных 
мероприятиях и, главное, о ре-
альных результатах.

Изначально я трудился в Зо-
нальном студенческом строитель-
ном отряде «Северянин», который 
действует на базе УГТУ. Идея 
объединения всех студотрядов ре-
спублики и включения в общерос-
сийскую организацию появилась в 
2012 году. Так было создано Коми 
региональное отделение «Россий-
ских студенческих отрядов». Глав-
ный результатом нашей работы, 
считаю, и есть создание отделения 
и его уже вполне видимая эффек-
тивность.

Следующим важным дости-
жением, которое, на мой взгляд, 
представляет собой фундамент 
КРО «РСО» – это команда. Это те 
люди, которые представляют ко-
стяк штаба отделения, которые тя-
нули и тянут на себе как рутинную 
работу, так и оперативное реше-
ние самых необычных и сложных 
задач. Этих людей хочется назвать 
поименно. В первую очередь, это 
мой заместитель с начала 2012 
года Григорий Черноусов, которо-
му сейчас остается пожелать успе-
хов на новом поприще. Экс-глав-
ный инженер нашего отделения 
Андрей Поляков и экс-комиссар 
(хотя, говорят, что они бывши-
ми не бывают) Ксения Иванова. 
Это много лет тянувшая на своих 
плечах отряд проводников «Си-
верко» Кристина Романова. Это 
и нынешние комиссар и главный 
инженер нашего отделения – На-
талья Белоцерковская и Алексей 
Кузьмин, и не занимающая фор-
мального поста в составе штаба, 
но ведущая активную и важную 
работу командир студенческих 
отрядов Сыктывкарского госуни-
верситета Мария Скрябина, и наш 
бессменный и неугомонный «ко-
миссар всея республики» Михаил 
Александрович Дронов. Ну, и, ко-
нечно, наш прочный мост ко вза-
имодействию с органами власти и 
просто чуткий и отзывчивый това-
рищ – председатель правления на-
шего отделения, проректор УГТУ 
Дмитрий Николаевич Безгодов. 

Без этих людей, без этой Команды 
с большой буквы наше отделение, 
безусловно, не могло бы состоять-
ся, а может быть, и вообще не мог-
ло бы существовать. Поэтому хочу 
выразить им глубокую, сердечную 
благодарность за их без преувели-
чения самоотверженный труд.

Теперь о результатах. Ежегодно 
мы трудоустраиваем от 600 до 800 
бойцов отрядов разного профиля 
(строительные, педагогические, 
проводников, энергетические, ох-
раны правопорядка, сервисные, 
путинные, и другие). Мы регуляр-
но издаем единственную офици-
ально зарегистрированную в стра-
не газету студенческих отрядов. 
Безусловно, проведенное в 2014 
году в республике на базе УГТУ 
всероссийское совещание руко-
водителей региональных штабов 
«Российских Студенческих Отря-
дов» также считаю результатом на-
шей активной работы. Отдельно 
хочу упомянуть о том, что в этом 
году впервые составлялся рейтинг 
региональных отделений, в ко-
тором наше достаточно молодое 
стало лучшим в Северо-Западном 
Федеральном округе. 

Наши основные задачи: обеспе-
чение стабильного трудоустрой-
ства бойцов, развитие комиссар-
ской работы, культивирование 
живого духа отрядного движения, 
создание бойцам условий для са-
мореализации – в общем, для раз-
вития всего того, что представляет 
одну из лучших форм граждан-
ско-патриотического воспитания.

О прошедшем в декабре ре-
спубликанском слете студенче-
ских отрядов в г. Сыктывкаре, 
думаю, стоит сказать несколько 
слов отдельно.

Впервые за постсоветское время 
республиканский слет проводился 
в Сыктывкаре, на базе гуманитар-
но-педагогического колледжа име-
ни И.А. Куратова, за что отдельное 
спасибо его дружному коллективу 
и особенно директору Дмитрию 
Анатольевичу Беляеву.

В слете приняли участие около 
150 бойцов и примерно в полто-
ра раза больше гостей. В их чис-
ле – врио Главы Республики Коми 
Сергей Анатольевич Гапликов, 
представители Государственного 
Совета Республики Коми, ряд ми-
нистров, почти в полном составе 
Совет ректоров вузов Республики 
Коми во главе с пламенным па-
триотом студенческих отрядов, 
ректором УГТУ Николаем Дени-
совичем Цхадая, представители 
предприятий-работодателей. Та-
кое внимание слету на моей памя-
ти было оказано впервые. 

По линии отрядов на слете 
присутствовали комиссар Цен-
трального штаба «Российских 
Студенческих Отрядов» Екатери-
на Красикова, член Центрального 
штаба, куратор направления ме-
дицинских отрядов, председатель 
правления Санкт-Петербургского 
регионального отделения Алек-
сандр Польшин и заместитель 
командира студенческих отрядов 
Северо-Западного Федерального 
округа Юрий Комолятов.

Бойцы к окончанию слета были 
усталыми и довольными, но, не-
смотря на это, ухтинские и сык-
тывкарские ребята долго не могли 
расстаться.

А если немного пофилософ-
ствовать – идеализируйте бойца 
студенческого отряда:  какой 
это человек, его отличительные 
(и обязательные) черты харак-
тера, его интересы и увлечения, 
его жизненная позиция?

Грамотный, эрудированный, 
коммуникабельный, ответствен-
ный, с развитым чувством това-
рищества, патриотичный, ори-
ентированный на познание и 
созидание. Обязательны чувство 
ответственности и чувство това-
рищества. Жизненная позиция 
должна быть проста: это деятель-
ная любовь, – к родным, близким, 
друзьям, товарищам по отряду, 
делу, которым занимаешься, к 
стране, в которой живешь, вузу, в 
котором учишься. Из этого вырас-
тает все, что нужно для того что-
бы состояться в качестве человека, 
гражданина и профессионала.

Назовите три самых важных, 
на ваш взгляд, причины, поче-
му студенту нужно вступить в 
ваши ряды и непременно схо-
дить на целину.

По степени убывания важности 
– чтобы приобрести опыт, кото-
рый поможет состояться в жизни, 
чтобы приобрести друзей и связи, 
которые останутся с человеком на 
всю жизнь, чтобы заработать де-
нег. У студента обычно эти при-
чины располагаются в обратном 
порядке. Понимание, что дело об-
стоит именно так, а не иначе, при-
ходит позднее.

В прошлом году в УГТУ 
впервые была проведена неде-
ля студенческих отрядов. Рас-
скажите об основной идее ее 
проведения, был ли эффект от 
мероприятия и что ждет руко-
водство КРО РСО от недели 
студотрядов в этом году?

В прошлом году Президентом 
России В. В. Путиным был под-
писан указ, согласно которому 
17-е февраля объявлено Днем 
Российских Студенческих От-
рядов. Таким образом, у нашего 
движения появился свой день в ка-

лендаре. Выбор даты связан с тем, 
что именно в этот день в 2004 году 
было официально оформлено 
возрождение движения студенче-
ских отрядов. Конечно, этот день 
отмечался как праздник движения, 
к нему обычно были приурочены 
торжественные, агитационные и 
социально значимые мероприя-
тия движения. Наиболее популяр-
ным форматом было проведение 
«Дня в бойцовке». После того как 
празднику был придан официаль-
ный статус, мы решили: одного 
дня для проведения всего спектра 
мероприятий, с таким размахом и 
мощью, как это могут бойцы сту-
денческих отрядов, – просто мало. 
Отсюда идея Недели студенческих 
отрядов как пространства особой 
концентрации наших усилий и 
по пропаганде движения и при-
влечению новых бойцов, и по об-
учению актива, и по спортивным 
и творческим мероприятиям, и по 
социальной работе. В прошлом 
году идея реализовывалась бук-
вально «с колес», в этом году гото-
вимся заранее и надеемся на более 
мощный эффект. Более того, если 
в прошлом году Неделя студенче-
ских отрядов проводилась только 
в Ухтинском университете, то в 
этом году почин поддержал СГУ, 
надеемся, что поддержат нас и 
другие учебные заведения респу-
блики.

Чего мы ждем от Недели студен-
ческих отрядов? Если коротко – 
качественного роста актива, новых 
бойцов и доброй славы.

И напоследок, по традиции, 
пожелания бойцам студенче-
ских отрядов.

Любви, бодрости духа и тела,  
успехов в жизни и особенно – на 
целине!

Беседовала Ирина Коновалюк

Дорогие друзья!

Неделя студенческих трудовых 
отрядов становится хорошей тра-
дицией КРО РСО. Организация 
такой недели среди зимы кому-то 
может показаться преждевремен-
ной: до начала трудового семе-
стра, казалось бы, еще так далеко... 
Однако, во-первых, все мы знаем, 
как стремительно бежит время, 
особенно перед сессией, когда 
очень хочется растянуть оставши-
еся до экзаменов дни или часы. 
А во-вторых, работа в штабах 
студенческих трудовых отрядов 
не прекращается весь год. И фев-
раль – начало второго учебного 
семестра, время приближения 
весны, удлиняющегося светового 
дня – представляется очень удач-
ным для того, чтобы эту работу 
интенсифицировать. Неделя сту-
денческих отрядов становится тем 
самым знаком, который отмечает 
пробуждение от рутинных дел, 
«текущей», как принято говорить, 
работы и возвращение к привыч-
ному и обязательному для бойцов 
РСО режиму напряженной, насы-
щенной интересными событиями 
деятельности. Фактически неделя 
открывает собой новый сезон ра-
боты студенческих трудовых от-
рядов.

Я желаю вам, дорогие друзья, 
чтобы это начало было мощным, 
энергичным, интересным, ярким, 
чтобы оно стало для вас источни-
ком энтузиазма и работоспособ-
ности. И пусть наступивший 2016 
год принесет бывалым бойцам но-
вый полезный опыт, а новичкам – 
гордость и радость  приобщения 
к этому замечательному молодеж-
ному движению, его ценностям, 
его победам и достижениям.  

Ректор УГТУ,
председатель Совета ректоров

вузов Республики Коми,
профессор

Н. Д. Цхадая

Командир Центрального штаба 
нашей Организации Киселев Ми-
хаил Сергеевич попал в трудную 
жизненную ситуацию. На одной из 
тренировок он получил тяжелую 
травму позвоночника. В больнице 
ему поставили диагноз: полный пе-
редний вывих четвертого шейного 
позвонка. Поврежден спинной мозг, 
что привело к неподвижности и не-
чувствительности верхних и нижних 
конечностей.

На лечение и восстановительный 
период потребуются денежные сред-
ства, просим Вас откликнуться, ока-
зать помощь и содействие в сборе 
средств на дальнейший комплекс ре-
абилитационно-восстановительных 
мероприятий.

Реквизиты Фонда:
ОГРН № 1127799011779 от 

20.06.2012 г.
127055 Москва, ул. Новослобод-

ская, д. 14/19 стр.1
тел. (495) 796-02-47 
ИНН 7707490874 КПП 770701001
р/с 40703810138040005441
Московский банк ОАО «Сбербанк 

России»
к/с 30101810400000000225
БИК 044525225
Директор Фонда – Красикова Ека-

терина Сергеевна, 
действующий на основании Уста-

ва.
Назначение: добровольное по-

жертвование для М.С. Киселёва.
ИЛИ на карту
Киселёва Елена Юрьевна (жена 

Михаила Киселёва), 
номер карты Сбербанка: 5469 3800 

1064 5660 
Назначение: добровольное по-

жертвование для М.С. Киселёва.

ИНТЕРВЬЮ
командиром Коми регионального отделения молодежной общероссийской общественной органи-

зации «Российские Студенческие отряды» Семеном Петровичем Башкировым

НУЖНА 
ПОМОЩЬ!
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Приятно обрадовал приезд 
студентов из Ухты, организация, 
оформление мероприятия – очень 
понравились. 

Запомнился «Творческий фе-
стиваль», позитивно настроил, как 
меня – кандидата в бойцы, так и 
других ребят своей возможностью 
для всех бойцов студенческих от-
рядов самовыразиться с помощью 
творческих номеров. Яркие номера 
СПО «Паzл» – театр теней, отряд-
ное исполнение песни СПО «Ли-
дер» и, конечно же, танец нашего 
отряда проводников «Синара». 

Меня порадовало и то, что я смог 
увидеть и отчасти познакомиться 
с известными людьми страны и 
республики, командирами и ко-
миссарами центрального штаба, 
регионального уровня, да и просто 
с разными людьми. Это было пре-
красно – осознать что ты являешь-
ся частью лучшего молодежного 
движения страны!:)

Кандидат СОП «Синара» 
 Шамиль Закарьяев

Специфическая атмосфера сле-
та в переполненном колледже 
чувствовалась буквально от входа: 
всюду стенды и фото – с целины 
и мероприятий, с информацией 
и довольными лицами студен-
тов-бойцов; толпы молодых лю-
дей и девушек в бойцовках, обиль-
но украшенных значками, громкие 
речёвки: «Лучший округ РСО – это 
наш СЗФО!», флаги и знамена. У 
людей постарше наверняка возни-
кали ассоциации с советским вре-
менем и комсомолом.

Программа слета была насы-
щенной и плотной: круглый стол, 
экскурсии в музей истории движе-
ния строительных отрядов и музей 
колледжа, конкурсы на звание луч-
шего командира и комиссара, сда-
ча нормативов ГТО, тренинги для 
бойцов и командиров, творческий 
фестиваль отрядных талантов, ко-
мандная игра «Соображариум» и 
загадочный «геокешинг», как ока-
залось – популярный ныне «квест 
по местности». Как сказал о про-
грамме глава МОГО «Сыктывкар» 
Андрей Самоделкин на открытии 
слета, «всё как в старые добрые вре-
мена».

Кстати, торжественное откры-
тие слета республиканских сту-
денческих отрядов прошло в ак-
товом зале колледжа в субботу 
днем. Зал был самый что ни на 
есть полный. Пришли поздравить 
отрядовцев врио Главы Республи-
ки Коми Сергей Гапликов, зам. 
Председателя Правительства РК 
Тамара Николаева, зам. Председа-
теля Госсовета РК Валентина Жи-
делева, руководитель Агентства 
по делам молодежи РК Виктор 
Тельнов, глава МОГО «Сыктыв-
кар» Андрей Самоделкин, ректор 
УГТУ, профессор Николай Цха-

дая, представители республикан-
ских министерств, вузов и ссузов и 
предприятий.

Исполняющий обязанности 
Главы региона Сергей Гапликов 
невольно заставил зал притихнуть 
на время своего выступления, отме-
тив, что дело студотрядовца – важ-
ное и нужное, а студенческие годы 
– лучшие годы в жизни любого 
человека. А заместитель Предсе-
дателя Государственного совета 
Республики Коми Валентина Жи-
делева сказала, что значительная 
часть нынешних руководителей 
министерств и ведомств – бывшие 
стройотрядовцы (хотя бывших 
бойцов не бывает), подтвердив 
этим самым слова губернатора о 
том, что ребята из отрядов – аван-
гард, реальная сила и будущее 
страны.

Ректор УГТУ, председатель Со-
вета ректоров вузов РК, «самый 
главный стройотрядовец в зале», 
по словам С. Гапликова, Николай 
Цхадая собрал оглушительные 
аплодисменты после своей привет-
ственной и напутственной речи, 
выразив свою признательность и 
любовь к студенческим отрядам. 
После чего ему, как главному пред-
ставителю УГТУ, за вклад в раз-
витие движения и помощь в орга-
низации мероприятий отрядовцев 
вручила благодарственное письмо 
от центрального штаба «Россий-
ских Студенческих Отрядов» ко-
миссар штаба Екатерина Краси-
кова. Ректор УГТУ отрапортовал 
громким лозунгом «Служим на 
благо Родины!». Благодарственное 
письмо также получил директор 
Сыктывкарского гуманитарно-пе-
дагогического колледжа, член 
правления КРО РСО Дмитрий 
Беляев, благодаря которому респу-
бликанский слет и обрел площадку 
для проведения в Сыктывкаре.

Не обошлось и без благодар-
ственных писем отличившимся 
студентам-бойцам. А после всех 
торжественных речей, напутствен-
ных слов и награждения началь-
ник управления по учебно-воспи-
тательной работе и социальным 
вопросам – проректор УГТУ, 
председатель правления Коми 
регионального отделения «Рос-
сийских студенческих отрядов» 
Дмитрий Безгодов представил 
краткий отчет-презентацию о ра-
боте отрядов за прошедший год. 
Вспомнили и работу коми отрядов 
на зимней Олимпиаде в Сочи, на 
что одобрительно кивнул экс-глава 
«Олимпстроя» Сергей Гапликов.

Завершилось открытие слета 

концертными номерами. Изрядно 
изголодавшиеся за два часа студен-
ты ринулись обедать в столовой 
колледжа, а организаторы – гото-
виться к предстоящим тренингам, 
давать интервью многочисленным 
СМИ и делиться впечатлениями.

После обеда начал свою работу 
круглый стол с представителями 
органов власти и работодателями. 
Настоящую дискуссию вызвал во-
прос о работе руководства отрядов 
с властью и предприятиями-рабо-
тодателями. «Взрослые» учили, как 
проще до них «достучаться», а сту-
денты утверждали, что именно это 
они и делают уже на протяжении 
долгого времени. Жаркая беседа 
длилась три часа, бойцы обзаве-
лись контактами работодателей, а 
сами работодатели, наконец, услы-
шали все пожелания напрямую от 
молодежи.

От количества тренингов разбе-
гались глаза: «Time management и 
целеполагание» от педагога-пси-
холога УГТУ Ольги Волковой, 
тренинг для комсостава от Екате-
рины Красиковой, мастер-класс от 
координатора республиканского 
волонтерского корпуса Анатолия 
Чемезова, различные тренинги от 
представителей органов по рабо-
те с молодежью, педагогических 
отрядов и т.д. В актовом зале про-
шла музыкальная гостиная клуба 
«Изюм».

Вечер завершился официаль-
ным закрытием слета, где прошло 
награждение тех, кто успел сдать 
нормы ГТО и представить отряд-
ные таланты. Однако программа на 
этом не закончилась. В воскресе-
нье ребят ждали новые экскурсии, 
игры, после чего все простились 
до следующего республиканско-
го слета самого многочисленного 
студенческого движения России – 
движения студенческих трудовых 
отрядов.

Ирина Коновалюк

Уважаемые коллеги!

Не скрою, когда нам поступило 
предложение из Ухты провести 
слёт на базе нашего колледжа, мы 
какое-то время думали – а справим-
ся, а получится? Дело в том, что в 
колледже никогда за всю его исто-
рию не проходило столь масштаб-
ных мероприятий – как по количе-
ству внешних гостей-участников, 
так и по количеству запланирован-
ных задач (семинаров, совещаний, 
встреч), а также с участием боль-
шого количества приглашенных 
представителей власти. Но, мы, как 
и наши ухтинские коллеги, всегда 
стараемся ставить перед собой ам-
бициозные задачи и добиваться их 
выполнения с максимальной эф-
фективностью и полезностью как 
для колледжа, так и для наших пар-
тнеров и коллег. 

Более того, слёт состоялся даже 
масштабнее и мощнее, чем мы 
предполагали. Мы благодарны 
УГТУ за оказанное колледжу до-
верие и организационно-техниче-
скую и содержательную поддержку 
в плане проведения слёта. 

Надеемся, что слёт позволил 
обменяться мнениями, поделиться 
опытом, выработать определенные 
стратегические векторы дальней-
шего развития студотрядовского 
движения в Коми, познакомиться 
и подружиться бойцам из разных 
городов и районов, отдохнуть, а 
также оставил у всех участников 
добрые воспоминания и приятные 
впечатления.

Мы планируем в 2016 году су-
щественно развить имеющийся 
в колледже студенческий педаго-
гический отряд «Искра», который 
станет полноправным и серьезным 
участником общего движения сту-
денческих отрядов в Республике 
Коми.

Директор Сыктывкарского гума-
нитарно-педагогического колледжа им. 

И.А. Куратова, член Правления Коми 
регионального отделения общественного 

движения 
«Российские студенческие отряды» 

Д. А. Беляев

Три дня Сыктывкар гремел 
от речевок студотрядовцев – с 
4 по 6 декабря на базе ГПОУ 
«Сыктывкарский гуманитар-
но-педагогический колледж 
им. И. А. Куратова» проходил 
республиканский слет студен-
ческих отрядов, посвященный 
окончанию 48-го трудового се-
местра.

В Сыктывкаре слет прово-
дился впервые, хотя он имеет 
формат ежегодного отчетного 
мероприятия. Организаторами 
выступили Коми республикан-
ское отделение МООО «Рос-
сийские студенческие отряды», 
Ухтинский государственный 
технический университет и 
СГПК им. И. А. Куратова.

«ТРУД КРУТ» ИЛИ
 КАК ПРОШЕЛ 

РЕСПУБЛИКАНСКИЙ СЛЕТ 
СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ

Слёт студенческих отрядов мне 
очень понравился! Неповторимая 
атмосфера мероприятия сплотила 
наш новоиспеченный отряд ещё 
больше! Мы веселились, пели пес-
ни, танцевали. Кандидаты в вос-
торге, познакомились с культурой 
РСО – все заряжены до предела. 
Меня охватывает гордость за свою 
команду, за своих ребят! Посвя-
щённый 70-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне и 48-му 
трудовому семестру слёт прошёл 
на УРА!

Комиссар ССО «Молот» 
Акутин Дмитрий

БЕЛЯЕВ
Дмитрий Анатольевич

ЗАКАРЬЯЕВ
Шамиль

АКУТИН
Дмитрий
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СНОВА В ШКОЛУ: 
В УГТУ 
ПРОШЛО ОБУЧЕНИЕ 
СТУДЕНЧЕСКОГО АКТИВА

В первый день декабря студотря-
ды приняли участие в подведении 
итогов волонтерской деятельности 
на территории города Сыктывка-
ра. В рамках Международного дня 
добровольцев вручались памятные 
призы участникам волонтерского 
корпуса. В их числе – поблагодари-
ли и бойцов студенческих отрядов 
за участие и активную помощь в 
мероприятиях, проводимых в го-
роде. Бойцы СПО «Паzл» со сво-
им зажигательным танцем «Кто, 

если не мы» закрыли церемонию 
награждения. Активно работа про-
водится внутри и между отрядами 
– совместные походы на каток, ча-
епития-знакомства, участие в раз-
личных мероприятиях, проводи-
мых в городе и университете. Так, 
например, СПО «Паzл» участвовал 
в городском конкурсе снежных фи-
гур. Их «Матрешка» не осталась без 
внимания, и ребят наградили де-
нежным сертификатом.

С 4 по 6 декабря проходил ре-

спубликанский слет СО, который 
оставил в каждом участнике ча-
стичку огня студенческих отрядов. 
Слет показал, что сегодня  это ре-
альная сила и авангард молодежи.  
Все чувствовали дружную студот-
рядовскую атмосферу, зарядились 
энергией и желанием трудиться 
во благо своей страны, на пользу 
РСО. 

Как начался декабрь у студотря-
дов – весело, активно, задорно, – 
так и продолжался. Перед началом 

сессии штаб СО СГУ им. Пити-
рима Сорокина решил отметить в 
дружеской обстановке Новый 2016 
год. Каждый отряд подготовил яр-
кое новогоднее выступление, бой-
цы обменялись подарками, пели, 
танцевали, поздравляли друг дру-
га. Вожатые не могут прожить без 
детей ни дня, и, конечно, всеми 
любимый праздник – Новый год 
– ребята встречали вместе с деть-
ми. На территории Ботанического 
сада СГУ им. Питирима Сорокина 
26 декабря нельзя было замерзнуть. 
Бойцы педагогических отрядов да-
рили радость и улыбки детям, про-
водили игры и конкурсы, чтобы 
отыскать Деда Мороза. Детишки 
справились со всеми заданиями, 
получили подарки и нашли ново-
годнего волшебника Деда Мороза. 

Бойцы студенческих отрядов 
активно заявляют о себе! На но-
вогодний вечер университета 
комсостав штаба СО СГУ им. 
Питирима Сорокина подготовил 
подарок – великолепный новогод-
ний вальс. Очаровательные девуш-
ки надели свои самые красивые 
платья, а кавалеры были восхити-
тельны в рубашках и бабочках, а 
самое главное – пары были в бой-
цовках и масках, и благодаря этому 
вальс смотрелся так волшебно и 
чарующе. Существует поговорка: 
«Как Новый год встретишь, так его 
и проведешь», а это значит, что 
2016 год для бойцов студотрядов 
будет плодотворным, дружным, ве-
селым и интересным!

Комиссар СПО «Паzл» 
Ольга Подольская

Не терпится поделиться со 
всеми читателями «Северного 
Семестра» своими впечатлени-
ями о моей целине в Ямало-Не-
нецком автономном округе, а 
именно в городе Ямбурге! 

О том, где были и что делали
Наши два отряда из 40 человек 

ждала долгая и веселая трехдневная 
дорога на поезде до места дислока-
ции. Приехав на место, распреде-
лились на две бригады. Маленькое 
отступление: студенты-отрядов-
цы – люди с хорошим чувством 
юмора и абсолютно необидчивые, 
поэтому мы назвали свои команды 
«Силачи» и «Слабаки». 

«Силачи» отправились на объ-
ект, где они занимались, что неу-
дивительно, физическим трудом:  
таскали песок, выравнивали землю, 
а «Слабаки», в чьей команде, кста-

ти, был и я, красили метаноловые 
трубы в глубине тундры, ровняли 
землю под газопроводной трубой, 
прокладывали дорогу и укладыва-
ли  геосетку. 

О нелегком
В УГТУ я учусь на строителя, 

и моя целина в Ямбурге была для 
меня очень полезна и интересна, 
особенно потому, что это моя пер-
вая вахта. Разумеется, в первый ме-
сяц работы было тяжело,  не столь-
ко физически, сколько морально. 
Но мы молодые и быстро привык-
ли к необычным условиям, даже к 
ночной смене относились легко. 
Хотя некоторые ребята отработали 
месяц и уехали домой, все же боль-
шинство осталось. Да, студенче-
ские отряды – не для маменькиных 
сынков. Школа отрядов учит тру-
диться, ценить чужой труд и при-

выкать к жизненным трудностям.
О том, чем занимались после 

работы
Первые несколько дней безум-

но уставали после рабочей смены, 
сразу ели, принимали душ и бегом 
спать. А потом, как бывает на всех 
молодежных форумах и слетах, не 
спали до утра: собирались и игра-
ли, пели, болтали. Очень душевно! 

О том, где жили и что ели
Вам, наверное, интересно, где 

мы жили? В общежитиях, где было 
немного прохладно, так как мест-
ность вокруг – открытая тундра, но 
у нас была добрая женщина-комен-
дант, которая приносила тепловую 
пушку, на которой мы почти как 
в полевых условиях сушили сапо-
ги. Питались в столовой, кормили 
очень вкусно и недорого. 

О впечатлениях
Последние дни работы, разуме-

ется, тянулись очень долго – все 
ребята соскучились по друзьям и 
родным. Но и интересными, так 
как коллектив сплотился, все при-
выкли друг к другу. Очень греет 
отрядовское сердце, когда с тобой 
уже здороваются все коренные 
«вахтовики», с которыми ты рабо-
тал, и ты начинаешь чувствовать, 
что тоже стал «вахтовиком» – ма-
терым и бывалым. Это вахта мне 
уж точно запомнится. Удачи вам, 
бойцы! 

Командир ССО «СПАРТАНЕЦ» 
Вадим Чупров

С 14 по 18 декабря минувшего 
года в Ухтинском государствен-
ном техническом университете 
прошла школа студенческого 
актива УГТУ «Перспектива». 

Школа работала в ухтинском 
вузе не впервые – она была органи-
зована для всех студентов, которые 
не привыкли проводить свободное 
время впустую, а хотят направить 
энергию на интересные и полез-
ные дела. 

В большой физической аудито-
рии на торжественном открытии 
школы активные ребята из студен-
ческих объединений университета 
(КРО МООО «Российские сту-
денческие отряды», студенческий 
совет, секция SPE, студенческое 
научное общество, волонтерский 

корпус) выступили с презентацией 
своих объединений и пригласили 
вступать в свои ряды всех желаю-
щих. 

Около 30 человек на протяже-
нии недели участвовали во все-
возможных тренингах и готовили 
свои проекты, а завершил обра-
зовательную серию мероприятий 
очередной литературно-историче-
ский квест «Цивилизация Россия».

Лучший проект под названием 
«Молодежная наука» представила 
команда бойцов студенческих от-
рядов (КРО РСО), предложив ин-
тересные решения по продвиже-
нию науки в студенческие массы.

По окончании школы ребята по-
лучили сертификаты, а победите-
ли квеста – ценные призы.

УХТИНЦЫ В 
ЯМБУРГЕ

Ухта
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УХТА – 

РОДИНА ПЕРВОЙ 
РОССИЙСКОЙ НЕФТИ

В УГТУ действует масштаб-
ный научно-просветительский 
коммуникационный проект 
«Ухта – родина первой россий-
ской нефти». Его актуальность и 
значимость неоспоримы. Редак-
ция газеты «Северный Семестр» 
посчитала важным и необходи-
мым опубликовать интервью с 
ректором Ухтинского государ-
ственного технического универ-
ситета, профессором Николаем 
Денисовичем Цхадая о концеп-
ции проекта. Это связано с тем, 
что, по нашему мнению, каждый 
уважающий себя боец студенче-
ских отрядов должен знать и ин-
тересоваться, во-первых, исто-
рией своей Родины, а во-вторых 
знать и понимать особенности 
региона и специфику деятель-
ности его ведущих компаний-ра-
ботодателей, на кого нацелено 
стратегическое сотрудничество 
Коми регионального отделения 
«Российских студенческих отря-
дов».

Предваряя вопрос о содержатель-
ной части проекта, Николай Дени-
сович в своем интервью озвучил 
мысль, которую можно вынести 
в эпиграф: «Большому кораблю 
– большое плавание. Теперь, ког-
да стал реальностью наш давний 
проект об объединении в единый 
комплекс всех ухтинских учреж-
дений профессионального обра-
зования, мы вправе говорить, что 
усилили свои позиции как одного 
из крупнейших многопрофильных 
технических вузов на Европей-
ском Севере России. И тот куль-
турно-просветительский проект, 
о котором Вы предлагаете погово-
рить сейчас, вполне отвечает и со-
временному уровню возможностей 
университета, и тому значению, ко-
торое он имеет в Республике Коми 
и на всем европейском Севере стра-
ны».

– Николай Денисович, что со-
ставляет идейную фабулу про-
екта «Ухта – родина первой рос-
сийской нефти»?

– Знаете, мне лично странно, что 
о своем историческом первенстве 
в развитии российской нефтяной 
промышленности мы только сегод-
ня начинаем заявлять во всеуслы-
шание. Тем более, что факт этого 
первенства для Ухты совершенно 

объективен. После распада СССР 
это стало неоспоримо, хотя надо 
отметить, что Азербайджан, кото-
рый обладал таким преимуществом 
в Советском Союзе, начал нефте-
добычу еще до вхождения в состав 
Российской Империи.

Долгое время мы, возможно, 
недооценивали особую роль ух-
тинской нефти по общей для со-
ветского менталитета причине: 
претензия на широкое признание 
промышленного лидерства – пусть 
и просто хронологического – со 
стороны отдельного региона в со-
ветском обществе могла показаться 
неуместным выпячиванием частно-
го. Увы, надо признать, что и в по-
стсоветский период в ликвидации 
этого просчета по отношению к 
собственной истории мы преуспе-
ли немногим больше. А ведь факт 
исторического лидерства Ухты в 
становлении отечественной не-
фтяной промышленности обладает 
значительным брендовым потен-
циалом. Очевидно, что даже само 
его упоминание в соответствую-
щем контексте, использование в 
наименованиях, посланиях и иных 
актах коммуникации способно при-
влекать к Ухте и региону дополни-
тельное внимание со стороны фе-
деральных органов власти, крупных 
нефтяных компаний, интеллекту-
альной элиты страны, в особенно-
сти той ее части, которая исследует 
нефть как уникальное природное 
явление, предмет добычи и пере-
работки. Мы рассчитываем и на 
определенный международный ин-
терес к Ухте и республике как ро-
дине первой российской нефти. 
Убежден, что такие имена, как Фе-
дор Прядунов, Михаил Сидоров, 
Александр Гансберг, Николай Ти-
хонович, Сергей Сидоров, Иван 
Косолапкин, должны стать ивестны 
всей Республике Коми, а имя Фе-
дора Прядунова и его роль перво-
проходца в становлении нефтяной 
отрасли должны приобрести все-
российское звучание.

– Очевидна ли необходимость 
реализации проекта не только в 
масштабах города, но и для реги-
она и страны?

– Немаловажно, еще одним силь-
ным доводом в пользу проекта 
мне представляется то, что в дан-
ном случае мы говорим о бренде 
не локального, но всероссийского 
значения, ведь нефтяная промыш-
ленность – это отрасль, которая яв-
ляется приоритетной не только для 
Ухты или Республики Коми, но и 
для страны в целом. Мы называем 
нефтегазовый комплекс локомоти-
вом отечественной экономики не 

для красного словца, а потому что 
именно он обеспечивает устойчи-
вые позиции и рост российского 
бюджета. И с этих позиций забо-
та о ликвидации всех недостатков 
отрасли, укрепление ее позиций и 
престижа – это задачи общегосу-

дарственного масштаба. К тому же, 
если обратить внимание на между-
народные отношения, становится 
очевидно: быть в числе лидеров 
нефтяной отрасли – престижно. 
Саудовская Аравия, Норвегия, Ве-
несуэла – все они отнюдь не в чис-
ле экономических аутсайдеров на 
международной арене. 

И вот что еще мне хотелось бы 
особо отметить. Нефть – это, без-
условно, удивительный, уникаль-
ный природный продукт. Дмитрий 
Иванович Менделеев, которого и 
сегодня называют отцом науки о 
нефти, подробнейшим образом из-
учавший ее происхождение и свой-
ства, отмечал, что нефть включает в 
себя невероятное количество хими-
ческих элементов – одно это делает 
ее не только исключительным при-
родным явлением, но и явлением 
научным. Сегодня мы можем гово-
рить о том, что исследование неф-
ти – это отдельный мощнейший 
пласт научных изысканий. В Рос-
сии существуют исследовательские 
институты, кафедры высших учеб-
ных заведений и иные научные, ис-
следовательские и образовательные 
учреждения, где всесторонне изу-
чается этот сложнейший предмет. 
Ухтинский университет – одно из 
таких высших учебных заведений.  
Мы всегда особо подчеркиваем 
нефтегазовую специфику нашего 
вуза и в ее рамках – свою ответ-
ственность за подготовку квалифи-
цированных кадров, в том числе 
и для нефтяной отрасли. И с этой 
точки зрения нефтяное дело пред-
ставляется мне мощным фактором, 
консолидирующим не только про-
изводственные силы, но и научную 
мысль. 

И, наконец, для нашего региона 
нефтяная промышленность и все, 
что связано с ней, – это особая куль-
тура. За многие десятилетия ее раз-
вития здесь сложились сообщества 
и целые династии профессионалов 
в нефтяном деле; это промышлен-
ные корпорации – лидеры отрасли, 
во многом задающие и экономиче-
ский климат в республике, и темп 
ее жизни, и личностно-ценностные 
ориентиры, отражаемые и в печати, 
и в самых разных жанрах творче-
ства. И это последнее своего рода 
традиция для России, где искусство 
порой ставится на службу – в самом 
лучшем смысле этого слова – труду, 
и песня всегда помогает строить и 
жить.

Словом, возвращаясь к перво-
начальной мысли о том, насколь-
ко уместен и репрезентативен для 
нашего города такой бренд, как 
нефть, хочу подвести итог: все це-

ликом зависит от содержания, ко-
торым мы наполним наш проект, и 
от степени нашего общего стрем-
ления установить как можно более 
прочные и авторитетные позиции 
Ухты как родины первой россий-
ской нефти. Мы расцениваем это 
как исторически обусловленную за-
кономерность и свой прямой долг.

– Вы упомянули о нашей куль-
турно-просветительской уста-
новке «Ухта – университетский 
город», в последние десятилетия 
она стала своего рода девизом 
коллектива Ухтинского универ-
ситета. В то же время сейчас мы 
говорим о еще одном масштаб-
ном проекте. Не следует ли из 
этого, что предыдущий тезис, с 
которым мы так долго выступа-
ли, более не актуален и снят с 
повестки?

– Я не вижу ни намека на проти-
воречие между этими двумя уста-
новками. Напротив, тезис «Ухта 
– университетский город» в опреде-
ленном смысле дал импульс нашему 
новому проекту. Говоря об Ухте как 
университетском городе, мы всег-
да подчеркивали, что эта культур-

но-просветительская установка ни 
в коей мере не противоречит про-
мышленной доминанте города, его 
статусу индустриальной столицы 
Республики Коми. Быть городом, 
университетским по духу, – значит 
утверждать культ науки и знания, 
атмосферу высшего образования и 
исследовательского духа. И это не 
только не вступает в противоречие 
с теми модернизационными задача-
ми, которые стоят перед современ-
ным производством, но и, напро-
тив, эффективно содействует их 
решению. Ведь именно подобные 
УГТУ вузы нефтегазового профи-
ля обеспечивают промышленность 
квалифицированными кадрами. 
Поэтому проект «Ухта – родина 
первой российской нефти» не мо-
жет быть реализован в отрыве от 
науки и высшего образования. 

Органичный сплав науки и про-
мышленности, ресурсов духовных 
и природных – это залог процвета-
ния нашего края. И это – наша об-
щая задача. 

Пресс-центр УГТУ
(за основу взято интервью из на-

учно-гуманитарного журнала УГТУ 
«Concept»)



Газета Коми регионального отделения «Российских Студенческих Отрядов»(12+)6
ПАТРИОТИЧЕСКИЙ КЛУБ 
КОМИССАРА РЕСПУБЛИКИ

Дорогие друзья!

Начинается новый год, который 
ставит перед нами новые задачи. 
Год, в котором мы будем отмечать 
важные для всей страны, для нашей 
республики, для нашего движения 
даты. Прежде всего, 17 февраля мы 
впервые отметим наш праздник – 
День студенческих отрядов. Очень 
надеюсь, что все бойцы и ветераны 
движения в этот день наденут свои 
целинки, бойцовки – как кому нра-
вится – и проведут в них свой тру-
довой день. А вечер бойцы отрядов 
обязательно встретят своими люби-
мыми песнями под гитару, и ветера-
ны порадуют новичков отрядными 
байками. 

22 июня исполнится 75 лет с 
начала Великой Отечественной 
войны. По всей стране состоятся 
марши бойцов Бессмертных пол-
ков. Считаю, что студенческие от-
ряды должны принять в этом самое 
активное участие. В каждой семье 
есть бабушки и дедушки, праде-
душки и прабабушки, которые на 
своих плечах вынесли эти суровые 
для всего народа, всей страны ис-
пытания, своей жизнью и кровью 
добыли Победу. Наш священный 
долг сохранить, увековечить память 
о них. И если мы в этот день в своих 
бойцовках, с портретами своих род-
ных, воевавших или трудившихся 
в тылу, вольёмся в это всенародное 
шествие, – это будет правильно. Я 
приму участие в этом шествии Бес-
смертного полка. Давайте попробу-
ем сделать это вместе, тем более, что 
к слёту, который прошёл в начале 
декабря в Сыктывкаре, вами, ребя-
та, был разработан замечательный 
вариант оформления фотографии 
бойца Бессмертного полка.

50 лет назад в нашу республи-
ку приехал первый студенческий 
отряд. Это были 200 студентов из 
Ленинградского политехнического 
института, которые дислоцирова-
лись в с. Летка Прилузского района 
и тянули высоковольтную ЛЭП из 
центральной России в Коми АССР.

В этом году исполнилось бы 
75 лет замечательному Человеку 
(именно с большой буквы), Черни-
кову Виктору Григорьевичу. Виктор 
Григорьевич работал в Ухтинском 
индустриальном институте заведу-
ющим кафедрой физвоспитания, 
деканом строительного факультета. 
В 1972 году Виктор Григорьевич 
был комиссаром самого большого 
в Коми АССР ССО «Гигант», ко-
мандиром которого был будущий 
ректор УГТУ Николай Цхадая, а в 
1975 и 1977 годах – он уже комис-
сар ЗССО «Северянин» (команди-
ром которого тоже был Николай 
Денисович). Виктор Григорьевич 
Черников родился в год начала во-
йны, чувство патриотизма он впи-
тал с молоком матери. Он никогда 
не кичился этим, не выставлял его 
напоказ, он просто делал свою 
работу. Ответственно, творчески, 
беззаветно. С полной самоотда-
чей. Мне повезло работать вместе 
с Виктором Григорьевичем в 1977 
году в штабе ЗССО «Северянин». 
Считаю его своим учителем. Я хочу 
поделиться с вами воспоминаниями 
о нём, которые должны быть опу-
бликованы в книге – художествен-
но-документальной повести из се-
рии «Остаюсь с вами…» «Жизнь в 
спорте» автора Тамары Новиковой, 
книга которой скоро выйдет в свет. 
«Юноше, обдумывающему житьё и 
решающему делать жизнь свою с 
кого…» Известные строки знамени-
того советского поэта. Так вот, юно-

ше, обдумывающему житьё, скажу 
не задумываясь: делай жизнь свою 
с Черникова Виктора Григорьевича.

Один вечер с витольдом

Он проходил по коридорам тес-
ного корпуса «Г» Ухтинского ин-
дустриального института быстро, 
энергично, мощно, похожий на 
былинного русского богатыря, тако-
го слегка лысеющего безбородого 
Илью Муромца. Он, хозяин, декан 
строительного факультета. Но в его 
поведении не было ничего барско-
го, вызывающего настороженность, 
опаску, недоверие. Широкое доброе 
лицо, открытая улыбка. Иногда вдруг 
останавливался возле какого-то сту-
дента, отжимал его слегка к стене, 
чтобы не перекрывать движение 
по коридору и, взяв его за пуговицу 
на пиджаке, говорил: «Слушай, Ва-
силий, зайди ко мне на следующей 
перемене, поговорить надо». А у 
этого студента, оказывается, какая-то 
серьёзная проблема с домашними, 
ему тяжело, учёба начала хромать… 
И позвал его к себе главный чело-
век факультета, чтобы поддержать, 
помочь, дать ему понять, что он не 
остался  один на один со своей бе-
дой, что он не брошен. Этот невы-
думанный эпизод (в нём, если чест-
но, произвольно взято только имя 
студента) не просто единичный слу-
чай, а система, стиль работы. Когда 
до всего есть дело, когда ты центр 
притяжения, центр внимания, руко-
водитель штаба факультета. Сейчас 
он узнаёт у председателя профкома 
факультета, сколько студентов полу-
чили материальную помощь, сколь-
ко выехало отдохнуть на турбазу 
«Крохаль», сколько отдохнуло по 
льготным профсоюзным путёвкам 
– и уже через несколько минут об-
суждает график спортивных состя-
заний на факультете. Вот его голос 
доносится из приоткрытой двери 
комитета комсомола, где он с секре-
тарём обсуждает участие стройотря-
дов в субботнике, а уже вечером он 
ставит персональные задачи перед 
командирами и комиссарами сту-
денческих отрядов, определяет им 
фронт работ на субботнике. Он – 
везде. Он первым приходит на фа-
культет и последним с него уходит. 
Кажется, его энергия неиссякаема, 
он сам и есть энергия.

Ааат Москвы до Бреста
Нет такого места…–

гитара моментально перевёрнута и 
уже используется в качестве там-та-
ма, что нисколько не влияет на заду-
шевность исполняемой песни. Мы 

сидим за столом, на котором сково-
родка с недоеденными макаронами 
с тушёнкой. О макаронах давно за-
были. Редкий случай, когда почти 
в полном составе весь зональный 
штаб «Северянин». Наверное, за 
весь трудовой семестр-77 это проис-
ходило всего дважды. Всё остальное 
время сотрудники штаба в команди-
ровках по отрядам, вкруговую, по 
принципу карусели, чтобы не остав-
лять без внимания ни один отряд. 
Редко кто из сотрудников заедет 
в штаб на 2-3 дня, тогда уезжаю я. 
За окном лениво решил прокапать 
дождь… Усинск, 1977 год.  Так вот, 
мы сидим за столом, ужинаем. Мы – 
это комиссар «зоны» и исполнитель 
песни Виктор Григорьевич Черни-
ков, 36 лет, кандидат педагогических 
наук, декан факультета. Витольд, 
как уважительно называем его мы за 
глаза. Витольд. Но официально – 
только Виктор Григорьевич. Серё-
жа Кузнецов – второй год главный 
инженер, с глубокими залысинами, 
грассирующий как юный Ленин. 
По нашим из фильмов представ-
лений о нём. Перспективный асси-
стент кафедры строительных кон-
струкций, через два года защитит 
кандидатскую диссертацию. «Золо-
тая головушка» – так ласково гово-
рит о нём Витольд. А пока, как и все 
мы, благодарный слушатель соли-
рующего комиссара. Главный врач 
Замышляев. Имя не помню. Окон-
чил две недели назад Челябинский 
медицинский институт, приехал в 
штаб только сегодня и тут же полу-
чил кличку Челяба, впрочем, про-
износимую всегда с уважением. И я, 
студент, только что окончил третий 
курс УИИ, второй год выезжающий 
начальником штаба «Северянина». 
Я нахожусь на полпути к своему 21-
му дню рождения и немного стес-
няюсь ситуации, когда передо мной 
в трико сидит мой декан, довольно 
пожилой, как мне тогда казалось, че-
ловек, и поёт под гитару. Командир, 
Коля Цхадая, приедет только завтра 
утром. Приедет и привезёт банку де-
фицитного растворимого кофе, ко-
торый назвать растворимым можно 
было весьма условно. Но это будет 
завтра. А пока Витольд закончил 
петь песню.  

– Товарищ начальник штаба, а не со-
греть ли нам чайку?

Начальник штаба – это ко мне. 
Он всегда обращался ко мне чрезвы-
чайно уважительно «начальник шта-
ба», без всякой иронии или подкола, 
словно обращался не к желторотому 
юнцу, а к равному по возрасту и со-
циальному положению. Начальник 
штаба тут же метнулся наполнять 
чайник водой.

Я потом буду неоднократно на-
блюдать, как комиссар готовится 
к командировкам, пишет статью в 
газету, составляет сценарий фести-
валя, и всегда, когда я был рядом, 
он обращался ко мне: «Товарищ на-
чальник штаба, как ты думаешь…», 
– и зачитывал мне тот или иной 
эпизод из статьи, планируемого 
выступления или сценария, как бы 
советуясь о верности озвученного 
эпизода. Я тогда по своей наивно-
сти не понимал, что он меня так 
ненавязчиво учит, учит нелёгкому 
комиссарскому делу, преподаёт мне 
важнейшие жизненные ценности, 
словно смотрит вдаль, в такую да-
лёкую перспективу, куда было дано 
заглянуть ему одному.  И эти уроки 
ой как пригодились мне спустя пять 
лет, когда пришлось бороться за 
свой коммунистический отряд «То-
варищ», и позже, когда я стал уже 
комиссаром республики, и потом, 
когда пришлось командовать отря-
дом на ликвидации землетрясения в 
Армении. Нужны и сейчас, когда я 
пишу эти строки и мысленно спра-
шиваю его: «Всё ли верно, Виктор 
Григорьевич?»

А пока все пьют горячий чай «без 
всего», комиссар на правах старше-
го расспрашивает о наших жизнях, 
ненавязчиво рассказывая и о своей.

– Ты в какой школе учился, Миша?
– В первой, Виктор Григорьевич.
– А я на том месте, где школа сейчас 

стоит, коз пас, когда подростком был. 
Выживать надо было. А потом создал 
первую в Ухте джаз-банду…

Позже, изучая историю областно-
го студенческого отряда, я наткнулся 
на статью в «Молодёжке» за 1972 год 
об отряде «Гигант», где командиром 
был Николай Цхадая, а комиссаром 
Виктор Черников:

«Этот отряд и впрямь гигант в 
сравнении с остальными местными 
ССО, более 100 человек. Но и раз-
махнулся он на большие дела: стро-
ительные работы – на 235 тысяч ос-
воения, да и остального немало, но 
об этом ниже…

«Гигантовцы» работают на строи-
тельстве птицефабрики за Выльгор-
том, о чем красноречиво вещает до-
ска-плакат у поворота от шоссе на 
птицефабрику. «А вот как увидите 
надписи «До мамы – 500 км», «Хар-
чевня», там и лагерь», – объяснили, 

усмехаясь, местные.
Отряд живет в большом много-

квартирном, готовом к сдаче, доме. 
В штабе меня встречают командир 
Николай Цхадая и комиссар Виктор 
Григорьевич Черников, заведую-
щий кафедрой физвоспитания ин-
ститута. Встречают, улыбаясь: «Еще 
гость?»

– Ты знаешь, – объяснил мне по-
том комиссар, – у нас что ни день, то 
гости. Небось работали бы в Косла-
не или в Обьячево, меньше бы к нам 

ездили? Так? – шутливо подмигива-
ет Черников. Похоже было на то, 
что ребят вовсе не смущали частые 
визиты, они не боялись «ударить в 
грязь лицом» ни перед кем.

Тут же чуточку экспансивный 
Черников высыпает на меня кучу от-
рядной информации. Освоена уже 
примерно треть запланированной 
сметы, работает «Гигант» восемью 
бригадами, по 12 человек в каждой. 
Лучшие бригады – Усмана Озиева, 
Саши Рязанова, Владимира Кауна, 
недельная выработка у них 120-130 
процентов. Отряд, можно сказать, 
интернациональный, в нем пред-
ставители 15 национальностей на-
шей страны, причем много южан, 
командир, например, грузин. Рабо-
тает в отряде наш именитый земляк, 
олимпиец Иван Пронин.

Агитбригада отряда уже дала с 
десяток концертов, создан пионер-
ский лагерь-спутник для местных 
ребятишек, «зеленый десант» отряда 
отработал в совхозе «Пажгинский» 
уже 1100 часов из 1600 по плану 
на заготовке сена, создан консульт-
пункт для абитуриентов, действует 
оперативный отряд». (В «Гиганте» 
работал и будущий Герой России 
Александр Алексеев – М.Д.).

Витольд отставляет чай и снова 
берётся за гитару.

 – В синем небе Донецком голубиную 
стаю 

    Догоняет степной ветерок…

Пара аккордов – и гитара снова 
исполняет роль ударника.

Реабилитированы остывшие ма-
кароны, выпито три чайника чая… 
Такого вечера в моей жизни ещё 
не было. В белую усинскую ночь 
никто не заметил, как наступило 
воскресное утро и комиссар скоман-
довал отбой. А через два часа нас 
разбудил голос командира: «Ну вот, 
я приехал, а все спят. Подъём, сони! 
Смотрите, что я вам привёз!..» Но 
это уже совсем другая история.

…Мы хорошо отработали тру-
довой семестр, заняли второе ме-
сто в Коми АССР. Потом судьба 
раскидала нас: я перевёлся учиться 
в Ленинград, Челяба укатил по рас-
пределению, Серёжа продолжил 
учёбу в аспирантуре, мотаясь между 
Ленинградом и Ухтой, Коля и Ви-
тольд продолжили работу в УИИ.  
Да, судьба раскидала нас, но тогда я 

и представить не мог, Виктор Гри-
горьевич, Витольд, что уже навсег-
да. Но тот долгий усинский вечер 
до сих пор хранится в моей памяти.

Дорогие друзья, как всегда, жду 
вас на сайте ccokomi.ru и в музее 
студенческих отрядов по адресу: 
Сыктывкар, ул. Горького, д.13-А.

Всегда ваш – 
комиссар республики 

М. А. Дронов.

«ЮНОШЕ, ОБДУМЫВАЮЩЕМУ ЖИТЬЕ…»

ЧЕРНИКОВ
Виктор Григорьевич
Комиссар ЗССО «Северянин» 

ССО «Гигант», 1972г. В центре командир отряда Н. Цхадая 
(слева) и комиссар В. Черников.
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ДЕНЬ ГЕРОЕВ ОТЕЧЕСТВА В УГТУ

ДЕНЬ СТУДЕНТА

9 декабря в Ухтинском го-
сударственном техническом 
университете состоялся торже-
ственный митинг, посвящен-
ный Дню Героев Отечества. 
Студенты, преподаватели, со-
трудники университета пришли 
почтить память выпускника ух-
тинского вуза, подполковника 
ФСБ, Героя России Александра 
Ивановича Алексеева, чья ме-
мориальная доска установлена 
на главном корпусе УГТУ.

Митинг открыл проректор по 
безопасности Андрей Николаевич 
Дозморов. Он рассказал об исто-
рии установления памятной даты 
«День Героев Отечества». В совре-
менной России она отмечается с 
2007 года и возвращает нас к доре-
волюционному празднику — Дню 
георгиевских кавалеров, который 
отмечался 9 декабря. Теперь в этот 
день чествуют Героев Советского 
Союза, Героев Российской Феде-
рации, кавалеров ордена Святого 
Георгия и ордена Славы.

А. Н. Дозморов рассказал так-
же о подвиге Александра Алек-
сеева, который в составе группы 
сотрудников республиканских 
органов госбезопасности в 1996 
году добровольно отправился в 
командировку в Чечню. Группа 
разместилась в общежитии ФСБ 
в Грозном. 6 августа в город во-

шла крупная группировка боеви-
ков, которая захватила важнейшие 
опорные пункты. Подверглось на-
падению и общежитие, в котором 
находилось 90 сотрудников ФСБ. 
Они отказались сдаться и органи-
зовали оборону здания. Александр 
Алексеев как старший по званию 
принял на себя командование. В 
ночь с 8 на 9 августа, разведывая 
возможные пути прорыва к сво-
им, он получил три огнестрель-
ных ранения, одно из которых 
оказалось смертельным. А. И. 
Алексееву посмертно присвоено 
звание Героя России — первое 
в Республике Коми со времен 
Великой Отечественной войны.

Ректор УГТУ Николай Дени-
сович Цхадая, хорошо знавший 
Александра Алексеева как секре-
таря комсомольской организации 
Ухтинского индустриального ин-
ститута, как товарища по стройот-
рядовскому движению, говорил о 
его личных качествах: «Он обладал 
обостренным чувством ответствен-
ности, ответственности во всем. 
Помню, когда наш студенческий 
отряд строил Выльгортскую пти-
цефабрику, он работал по 18 часов 
в сутки. Это был очень скромный, 
высокоинтеллигентный человек с 
большой внутренней культурой. 
Мы должны с гордостью гово-
рить о нем». Ректор подчеркнул, 
что пример Александра Алексеева 

очень важен для духовного и па-
триотического воспитания ухтин-
ского студенчества, и сообщил о 
том, что в университете будет уч-
реждена стипендия его имени.

Председатель Ухтинской город-
ской общественной организации 
«Союз ветеранов Афганской вой-
ны и событий в Чечне» Владимир 
Иванович Носов сказал о том, что 
подобные памятные даты — одно 
из условий самого существования 
народа: «Мы стоим у мемориаль-
ной доски Александру Ивановичу 
Алексееву. Такая доска есть у тре-
тьей школы, есть в Сыктывкаре. 
Именем Алексеева названы улица 
в Ухте, военно-патриотический 
лагерь, трудовые отряды. Всё это 
нужно для сохранения памяти. Без 
памяти нет истории, без истории 
нет культуры, без культуры нет 
духовности, без духовности нет 
воспитания, без воспитания нет 
человека, без человека нет наро-
да...». Владимир Носов выразил 
уверенность в том, что и современ-
ное молодое поколение способно 
на подвиг и готово к подвигу.

После минуты молчания в па-
мять о павших героях участники 
митинга возложили цветы к мемо-
риальной доске А. И. Алексеева.

А. И. Алексеев окончил Ухтин-
скую среднюю школу № 3. С 1970 по 
1975 год учился на лесотехническом 

факультете Ухтинского индустриаль-
ного института, затем служил в рядах 
Вооруженных сил. В 1977 году пришел 
на работу в научно-исследовательский 
сектор УИИ. С февраля 1979 возглав-
лял комсомольскую организацию ин-
ститута. В 1981 за активное участие 
в организации движения студенческих 
строительных отрядов был награжден 
медалью «За трудовую доблесть». В 
1982 призван на службу в органы госбез-
опасности. В феврале 1996 был направ-
лен в командировку в г. Грозный. Погиб 
при выполнении специального задания 8 
августа 1996 года. 9 сентября А. И. 
Алексееву присвоено звание Героя России. 
Похоронен в г. Сыктывкаре.

Пресс-центр УГТУ

25 января в УГТУ отметили 
День российского студенчества. 
Традиционно торжества нача-
лись с праздничного богослуже-
ния. Высокие слова акафиста 
святой мученице Татиане, по-
кровительнице студентов, зву-
чали под сводом домового хра-
ма святых равноапостольных 
Кирилла и Мефодия, учителей 
словенских.

Основная часть праздничных 
мероприятий прошла в главном 
корпусе университета. Блестящих 
успехов в учебе, ярких событий 
в студенческой жизни, смелого 
воплощения проектов пожелал 
молодежи ректор, профессор Ни-
колай Денисович Цхадая на встре-
че со студенческим активом уни-
верситета. Начальник отдела по 
учебно-воспитательной работе и 
досуговой деятельности Виктория 
Пулькина познакомила собрав-
шихся с новыми молодежными фе-
деральными и республиканскими 
проектами.

– Отрадно наблюдать переход 
количественных изменений в ка-
чественные, – подвел итог встречи 
Николай Цхадая. – Студенческий 
актив университета – наша гор-
дость. Вы молоды, по-хорошему 
дерзки, за вами стоят большие дела 

в науке, инновациях, добровольче-
стве, спорте, творчестве.

Ректор наградил благодарствен-
ными письмами около 60-ти сту-
дентов-активистов.

В рамках программы Дня студен-
та состоялось совещание по вопро-
су развития сетевого взаимодей-
ствия УГТУ и ухтинских школ. В 
ходе совещания была скорректиро-
вана работа директоров ухтинских 
школ и их кураторов со стороны 
УГТУ, а также запланировано от-
крытие летней профориентацион-
ной школы для обучающихся 8-11 
классов.

Свою лепту в организацию 
праздника внесли и сотрудники 
музея истории УГТУ. Во второй 
половине дня в гостиной музея 
открылся музыкальный салон. А 
вечером в интеллектуальном по-
единке сошлись четыре команды 
студентов. В течение трех туров 
шла упорная борьба за победу в 
брейн-ринге. Удача улыбнулась 
команде студенческого научного 
общества. 

Завершился Татьянин день мас-
совым бесплатным катанием на 
коньках в Ледовом дворце им. Сер-
гея Капустина. 

Надежда Свирчевская, 
Центр СМИ УГТУ

Ухтинский государствен-
ный технический университет 
шефствует над ухтинской шко-
лой-интернатом с 2004 года. Рек-
тор вуза, профессор Николай 
Денисович Цхадая возглавляет 
попечительский совет образо-
вательного учреждения. Сту-
денты – члены волонтерского 
объединения «Старший брат» 
– привлекают воспитанников к 
участию в клубах по интересам, 
студиях университета, пригла-
шают на культурно-досуговые 
и спортивные мероприятия, 
организуют вместе с препода-
вателями и сотрудниками вуза 
познавательные, развивающие, 
спортивные, праздничные ме-
роприятия.

В преддверии Нового года пред-
ставители университета побывали 
на праздничном представлении и 

передали школьникам подарки. От 
имени многотысячного коллектива 
УГТУ ребят поздравил проректор 
по безопасности Андрей Николае-
вич Дозморов. Пожелав здоровья, 
счастья, праздничного настроения, 
интригующе сообщил: «Подарки – 
под ёлкой».

Активисты студсовета вручили 
ребятам адресные подарки. Это 
стало возможным в результате 
благотворительной акции, прове-
денной в течение двух дней в ТРЦ 
«Ярмарка». Получив красочные па-
кеты, мальчики и девочки сгорали 
от любопытства: неужели сбылись 
пожелания, которыми они подели-
лись с Дедом Морозом? Оказалось, 
так и есть: хотел футбольный мяч 
– получи, мечтала о блестящих 
заколках – вот они, хотелось засы-
пать в обнимку с мягкой игрушкой 
– пожалуйста!

А подарки тем временем всё 

прибывали. Сообщив, что все по-
дарки под ёлкой не уместились, 
Виктор Геннадьевич Никулин, на-
чальник Управления технологиче-
ского транспорта и специальной 
техники ООО «Газпром трансгаз 
Ухта», пожелал ярких впечатлений 
в наступающем году и заверил, что 
скоро для школьников будет готов 
обновленный кабинет технологии. 
Артем Александрович Мухин, и.о. 
заместителя начальника ОМВД 
России по г. Ухте, и его коллеги 
передали бытовую технику, чтобы 
в общем доме стало еще уютнее.

Директор школы-интерната 
Анатолий Петрович Тончинский 
поблагодарил шефов и пригласил 
гостей на праздничную программу 
«Новогодний переполох», подго-
товленную силами преподавателей 
и сотрудников школы.

Центр СМИ УГТУ

ПОДАРИ ДЕТЯМ НОВЫЙ ГОД
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ИТОГИ 2015 ГОДА

Каждый очередной 
слет для нас, студотря-
довцев, – это новые зна-
комства, новые истории 
любви, новые партнер-
ские отношения, новые 
точки роста. На Всерос-
сийский слет студенче-
ских отрядов в г. Челя-
бинск из Республики 
Коми отправились самые 
активные ребята Коми 
регионального отделе-
ния «Российских студен-
ческих отрядов»: 10 бой-
цов из Сыктывкара и 15 
бойцов из Ухты. 

Май этого года выдался не только 
жарким, но и плодотворным для сту-
дотрядовцев. Командиры и комис-
сары студенческих отрядов со всего 
региона приехали на туристическую 
базу «Крохаль» УГТУ для участия в 
Республиканской школе командно-
го состава, проходившей с 23 по 25 
мая 2015 года. Школа проводится с 
целью повышения квалификации 
командного состава студенческих от-
рядов, выработки новых навыков и 
развития умения работать в команде.

С 29 июня по 4 июля 2015 года на 
туристической базе Крохаль проходил юбилейный Республикан-
ский молодежный образовательный форум «Инноватика: Крохаль 
2015», главными организаторами которого выступили Агентство 
Республики Коми по делам молодежи и Ухтинский государствен-
ный технический университет. В этом году форум собрал рекорд-
ное количество участников — более 300 человек приехали практи-
чески со всех районов республики, а также из Уфы, Нарьян-Мара 
и Челябинска.

С 20 по 24 апреля 2015 года 
в УГТУ впервые проходила «Неделя студенческих отрядов», 
организованная Коми региональным отделением «Российских сту-
денческих отрядов» и штабом зонального студенческого строитель-
ного отряда «Северянин». Проводить весной в университете неделю 
института или студенческого объединения стало доброй традицией 
вуза. «Неделя студенческих отрядов» проводилась впервые, у бой-
цов состоялся своего рода дебют. Программа «Недели» оказалась 
достаточно насыщенной.  На протяжении пяти дней бойцы прово-
дили агитацию по студенческим группам для набора ребят в свои 
отряды; принимали участие таких тренингах и мастер-классах, как 
«Тимбилдинг», «Time management», «Психологический климат от-
рядов» и «Самоактуализация»; а также провели уборку на террито-
рии Ухтинского дома ребенка и приняли участие в кинолектории, 
посвященном 70-летию Победы в Великой Отечественной войне. 

Торжественная церемония открытия 
трудового семестра Коми региональ-
ного отделения «Российских Студенче-
ских Отрядов» состоялась 23 июня 2015 
года. В ней приняли участие более 100 
бойцов линейных отрядов. На откры-
тии присутствовали бойцы из Ухты и 
Сыктывкара: ЛСО «Барс», ЛСО «11-й 
Легион», ЛСО «Орел», ЛСО «Латник», 
ЛСО «Спартанец», СОП «Пазл», СОП 
«Лидер», СОП «Крылья». 

С 4 по 6 декабря 2015 года 
на базе ГПОУ «Сыктывкарский гума-
нитарно-педагогический колледж им. 
И. А. Куратова» проходил республи-
канский слет студенческих отрядов, 
посвященный окончанию 48-го тру-
дового семестра. В Сыктывкаре слет 
проводился впервые, хотя он имеет 
формат ежегодного отчетного меро-
приятия. Организаторами выступи-
ли Коми республиканское отделение 
МООО «Российские студенческие от-
ряды», Ухтинский государственный 
технический университет и СГПК 
им. И. А. Куратова.

В октябре 2015 года 
в Новгородской области прошел III Окружной Слет студен-
ческих трудовых отрядов Северо-Западного федерального 
округа. 250 студотрядовцев из Калининградской, Вологод-
ской, Архангельской, Псковской, Ленинградской областей, 
Республики Коми, Республики Карелия, Санкт-Петербурга 
и Великого Новгорода объединило это уже ставшее тради-
цией мероприятие.

     «ЧЕЛЯБИНСК»

РЕСПУБЛИКАНСИЙ СЛЕТ В 
         СЫКТЫВКАРЕ

«ОТКРЫТИЕ ТРУДОВОГО 
        СЕМЕСТРА»

«НЕДЕЛЯ СТУДЕНЧЕСКИХ 
ОТРЯДОВ»

«ШКОЛА КОМАНДНОГО 
СОСТАВА» 

«ОКРУЖНОЙ СЛЕТ» 

«ИННОВАТИКА» 
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